

衆議院第十九回国会地方行政委員会議録

二九三

が三点ばかりあつたように私は伺つたのです。第一は、現在の警察制度は自治体警察と国家警察二つある、それで自治体警察は自治に走り過ぎ、國家警察は国家本位に走り過ぎるから、そのまん中をとつて、府県単位の自治体警察をつくるといふことが一つ、それからもう一つは、現在の警察制度は非常に不経済であるといふところで声を張り上げられたように、私は記憶しております、それからもう一つは、大いに能率的にやれということ、大体この三点のように承りましたが、間違はないかもしれませんでしょうか。率直に伺いたい。

る府県に属する警察は、国家警察か自治体警察かと言えば、自治体警察である。それならばなぜ国家公務員が上の方にまじつているか、こういう昨日の御質疑でござりますが、これも失礼ながら、ついでに御説明申し上げます。大体毎日行われている普通犯罪、交通問題、衛生問題などは地方にまかせます。一般の基準とか調整とかいうことは中央でやりますが、実際の運営は地方でやります。これが毎日国民の目に映る警察の仕事の実態だと思います。しかし毎日国民の目に映らない国家的な事務、つまり暴力をもつて社会組織を破壊する政治手段をとる、これはあなたがち左翼ばかりではありません、右翼もございます。それらの事務あるいは大仕掛の災害に処する道というような国家事務、一般の調整事務は中央でやる。その事務をやるために、府県単位の自治体警察の中に国家公務員を、多くて一県に四人、少い場合は二人くらいになるのじやないかと思いますが、二、三人ませる。これがまた御議論の一つの中点になると思いますが、政府いたしましては、これを要するに、府県に属する、府県の管理する自治体警察だ、こういうふうに解釈している次第でござります。

ういつたとか、繪理が旅先で言つたとかいう問題で御心配だろと思ひます
が、私は知事が官選になるという頭で
これを書いておりません。また今内閣
がそういうことをやつているということ
とは、私の確認している限り、閲知し
ておりません。万一そういう場合に、
今の警察制度が不適当であるといふと

きは、また御審議を願うこともあるのかと思ひます。しかし今は知事官選といふことを秘密裡に、それを隠して警察制度をこういふふうにしていくといふ

ことは、これだけは絶対にございませんから、御承知願います。

したのは、謀略的なことをやつていて、
というのではなく、現在の日本の情勢
から見て、今の府県が自治体であるか
どうかと、こうしたことと私たちは疑問を持

〇大臣國務大臣 確実な伺問何分といふことはただいま承知しておりますが、國家の金にたよつてゐる部分がございませんあると思います。しかしそれでもなお國に属する機関とは思ひません。國家に相当金をたよつてやつてはおりますが、地方自治の精神は各府県とも健全でありまして、できるなら即方から財源をもらひ、またそういう運動もあります。政府も、地方に財源を与えて国家が金の上で地方に開拓していく努力はしております。何しろ敗戦後、いまだ数年ならずして、国家の創痍は財政的にも多うございまして、きわめ

て変態的な府県の財政状態になつておると思います。これが最終的な一番いい状態とはだれしも思つていないので、はないかと思ひます。

と、まだ誤解を生じますが、万一千そく
いうことがあつても、警察官の肩書き
の他の府県との関係はかわらないとわ
れわれは思ひます。

○中井(徳)委員 その点に私と大臣は
この問題だけでももう少し論じたいと
思いますが、現在の自治体は、率直に

申しまして法制的には自治体である、しかし財源的には、ほとんど府県はまう完全に国家機関的性格を実は帶びておるのであります。今度の改正で法制的に白

治体の一角がまたくずれる、それさうくずれるというような感じを私は私は持つのであります。地方自治体の首領は公選でないというか、今これは県できめられているのであります。首長なまづくつこうの二つでござります。

けが公達であつてその部下が日本の自衛隊であつていいということはあの憲法の精神からいつても私は出て来ないと思ふ。皆さん警察関係の方はそれでない限り困るとおつしやいます。しかしそぞらならばほかの省であつてもそうでございましよう。建設省は土木部長を握っていますなくちや困ります。農林部長は農林省との関係がないと困るのであります。現在日本全国の各府県の九割までは国の金をただ動かしておる。あなたは県会において大いに警察問題を論じられると言つておられるますが、論議される範囲は今や非常に狭い。警察は一人あたり十七万円とか、十八万円とか

か、大体そういうものがきまるとな
れをそういうじるわけに行きません。
そういう状態にあります。どうして警察
だけ警察隊長は國から任命しなくな
やならぬかというこの理由がわからな
い。自治体をもつと育てるという根本
的なお考え、この現行の制度ができ
してからまだ六年ですよ。そうしてそ

の間に——あなたは法務大臣になら
てから間がないのですが、この制度を
改正しようという努力が内閣で行わ
たことはありません。なるべくほつと
らかしておひいて、なるべく次席を露

り大しておいて、一挙にやろうといふ
どもいなかにおりまして非常に不愉快
な事でござります。

に感じておつた。これは實に多いのですよ。たとえばこの制度ができまゝて、警察官というものは横浜の警察は東京におつてはいけません。そり

しよう。今の國家警察はほとんど全くその所在地が自分の地区じやないのです。東京に警察署があつて、それじどこを治めているかというと、十里ど先の横浜を治めているという姿がきこえます。まだこれを六年半間

○犬養國務大臣　まず最初に府県会ことを申し上げますが、これは金額十七万円で事柄の幅は狭い、いかに仰せの通りでございます。たとい十万円でも、府県民の血税によるものござりますから、そういう府県事が税を出し、警察が府県のことを考えず、國家警察的なことをやるならばたとい十七万円はおろか一萬円でもさない。こういう議論が国会でもよに行われますように、府県会でも行わる。それが府県民を代表する府県会

る、こう申し上げた次第でございります。もう一つは府県の公安委員会がやはり警察の運営を監視監督しますから、これがまたチエックの機関になります、こういうふうに申し上げたのであります。どうもそれは骨抜きの機関だとか、いろいろ御批評はございま

よう。しかしこれは見解の相違といふ部分もできて来るのをございますが必要するに政府としては府県の公安委員会と府県会の制約によつて、府県民による警察の民主的管理の十分な余地が

きて来る、こういうふうに考える次
でござります。それじや建設省の土
地係、とつ山農林省ともそうへう例

閣僚の仕事内容は必ずしも公務員ではありませんが、それはみんな国家公務員にしなければならないという筋合いであります。

思うのであります。これは土木や他の事柄が違いまして、二つや三つの県に同時に起る擾乱、あるいは二や三つの県に同時に起る災害というようなものに対してももう一触即発であります。とどろく国家内立場からいえば、

府県に指令をしなければなりません。昨日申し上げましたように、長崎県は他の府県も同様であります。これは情報のしからしむるところであります。それを中央から見まして、こういうふうにしろ、長崎県がら三千名熊本県に援助を行つて、中央は大丈夫だと思つて、どううような全面的な考慮からの指揮がいるのが必要である。この指揮はただ横と横との連絡ではどうも今までの何十年來の官庁のくせを見るところ

まく行がたい、そこでこゝ少數のこゝにしようという考え方でござりまするが、この点のは是非善惡は率直に御批判を受けて願いたいと思います。政府としてはこれが正しいということで御審議をしておつてある次第でございます。

それから法制的には地方は自治体

あるが、財政的には国家のお世話についている部分がある、今でさえ相当に失官序的な色彩がしみ込んでゐる、の通りでございます。しかしこれはといいますか、わざと栄養不良にして

自然死を待つて、中央の統一した政
をやつて行こうというような御趣旨
ようて承りますが、私はそら思ひま
不第

ん。やはり地方自治というものは健
でなければ、一国の政治というもの
うまく参りません。また警察のこと

昨日ですか、大屋委員が御指摘にな
ましたように、警察がただおこら
いばついていて犯罪が検挙されたり、
安が維持されるものではなく、やは
く府県民が自分とつながりがあると思
はれこそ協力するのでありますて、そ

点では今申し上げたような二、三の
家公務員以外は全部地方公務員にして
して、これが毎日府県民の目に触
る。警察の運営はそこでやる。ただ
県民の自意識と少しき離れている
仕掛け国家的事件を扱う意味において
中央が指令する、こういうふうにわ
て考へている次第でござります。
○中井(徳)委員 それからこれまで
治体警察と国警が聯合させておりま
して、過去六年間国警はその所轄の方
移らなかつた。あなたは御存じない
もしませんが、地方に参りますよ
國警と自警が聯合させて住んでおつ

り、同じ所舎に住んでおりましたりして、国警が自分の管轄のところにないいで、自治警の所在地だる。そういうことを六年もどうしてほうつておひ

○犬養國務大臣 これは六年というお話を出ましたがあつたが、大体物事の改革といふものは私は二、三年でやつてはいけないと思います。怠いでやりますと、行き過ぎたのをもどすつもりでも、どうしても人間のやることですか、今度は復古調といいますか、そういうふうになりやすい。物事の改革といふものには、これは意見の相違になるかもしませんが、私は五、六年はやはり見なければならぬ、今その時期になつたのではないかと思うのでございます。御指摘のように警察の指令所在地が輔湊としておつて、妙なことになつております。であればこそ府県単位にして指令所在地などの輔湊した点なども、この際きれいに「掃しよう、こういうふうに考へておつて、妙なことになつております。また万一一のこととはここに次長がおりますから、次長の方から御説明いたさせますから、さよう御承知願います。

察の所在地の人を国家公安委員に任命しておる。初めからはずいぶんひどいことをやつておる。それについて六年円でも十七万円でも大いに張り切つて論議されるであろうと先ほど言わへた。私どもそれを望みますが、全部県民税とか県税でまかなわれておるならば、それは大いにやりましょが、実情はそうじやない。政府から補助金が足りないので足りるのだとうことではほとんど議論になると思ひます。従つて今全国の府県知事は一ヶ月半分ばかり東京にいる。このことと事態がもう自治体であるかどうかについてのところについて、私ども実は疑問をしておるのであります。従つて犬養さんは民間の自治体警察とおつしやつたが、うじやなくして、問題は地区的広さだけではないのですか。私はむしろそういうふうな考え方なら法務大臣の御説明をして一応その点は考へてもいい。中間の自治体警察であるという考え方はどうも少しおかしい。われくは政治体警察であるとはどうしても思えまい。特に吉田さんは官選を言うたたかが、塚田さんがどうだとか言いますから、これは率直に申ししまして今の日本の内政は非常に混乱を來しております。従いまして県を廃止して道州制いうような考え方も出でております。地方行政の審議会、委員会等におきましても、この問題はデリケートであるからあまり大きく言うていいだけの手でありまして、その道の専門家はほとんど全部一致して、府県の地域は狭洞ぎるということになつております。

なたの方でも二、三の府県を連絡するために警察地区本部を置くという考え方ではやはりそなだ。そうしてお選ぶということは、どうもこの点が選ぶといふことは納得ができない。しかしきようは、その点はこの程度にしておきます。

次に、今度は大いに経済的に能率化にやるということでお尋ねしたいのですが、経済的にやるということは、廿局三万人の警察官を減らすということだろうと思うのであります。が、大体どう承知してよろしゆうござりますか。

○犬養国務大臣 そればかりでござません。施設などが大分ダブつておるところがござりますから、この整理自然とできると存じます。

それから、きのう大矢委員の御指摘になつたことでございますが、この整理というのは、だん／＼何となく自己警だけ整理してしまうのではないか。それは私は非常に公器をもてあそぶが、整理だと思います。整理の割合といふうなものは、それこそ国民の批判のところに、府県会の批判のもとに、公務員の方で公正にやりたいと思います。

それから府県議会の機能についてやたいへん非観的なお話をございまさが、たとえばもう十日ぐらいになりますが、東京の非常に大きなある新聞の解説がありまして、その中で政府の今度の案、特に任免権その他についてせんがられました。しかし今度の案では、府県会が公然と警察のなすとこを批判するから、それはプラスによる。しかしまり府県会が今度はそれを一つのボスがでる。府県会が介入し過ぎて一種のボスがでる。しかしよりそなだ。そうしてお選ぶといふことは、どうもこの点が選ぶといふことは納得ができない。しかしきようは、その点はこの程度にしておきます。

なると警察問題で責任を明確化しろといふ筋合いも、あながち野党のおつしやるほどからなものではないのじやないか。国民はやはり國務大臣の答弁を小さいことまで望んでいたのじやないか。一々公安委員がなぜ欠席しているのだという声がないのは、常識的にそう思つておられるのじやないかと、こう御了解申し上げたのであります。

○中井(徳)委員 そういう常識といふものは、やはり逐次改正して行くといふ努力がないといけない。そういう声が出るとそれに乗つかつてしまつて非常に安易に行く。あなたは制度といふものは二年や三年でかえてはいかぬとおつしやつたが、私は実は五年や六年でかえてはいかぬと思つておるのであります。私は明治四十年生れであります。私が明治四十年生れですが、明治陛下がなくなられたのをわざかに幼いころに記憶しておりますが、そのころ私のいなかでまだチヨンマゲを結つてゐる侍が五、六人おりました。またお黒がたくさんおりました。制度といふものは五、六年やつてみてまた元へもどせでは、あまり簡単過ぎる。この敗戦の結果安易にもらつた、それをはいさようならと明日からかえようとしても、すつと行くものではありません。これはやはり大いに努力して行かなければならぬ。私が残念なのは、先ほど申し上げましたよう

の問題にしても、簡単におさむべき警官の問題一つにしても、警官署は手をきびしい批判も行われ、管理も行はれども、実はこういふうに考えた次第であります。それから制度によりましては五、六年という尺度が短かい場合があると申します。たとえば憲法などはやはり相

ても極左にしても警察で治まる問題でないことは、私はこれ以上申し上げませんけれども、あなた自身が過去におけるほどからものではありません。私はこの問題はまだどうもすべてに通する思想が納得できないのあります。その点をひとつお伺いいたします。

○犬養(國)務大臣 あなたの考見方は私は敬意を表しているのです。ほんとうに正しく思つて言つておられるといふお持はよくわかります。ただ二、三申し上げますならば、そういうふうに何となく國民も思つてゐる、それに乗つかつて公安委員会を弱化するというのではなく、逆にそれではどうして國務大臣だけを呼んで公安委員を呼ばないのだろうかと、静かに考えてみると、先日藤田さんからも御指摘がありましたが、どうもこの辺でかえた方がいいのではないか、こういふうに考えたのではありません。おまけに、どうもこの辺でかえた方がいいのではないか、こういふうに考えたの

でございまして、あるいは時期の判定ということでは、御意見の相違になるかも知ります。

それから警察制度だけでもつて治安の維持ができないことはもちろんございません。お打明げ話を申し上げますならば、今度必然的にテフレ政策をとる、これは正しいと思つております。その場合に失業者が出て、従つて治安当局としては、職安の職員などを行政整理で減らさないでくれ、失業対策費も原案よりふやしてくれといふような発言をして参つたようなわけであつて、治安といふものは、今御指摘くだ

ういう経過を経て來ておるのに、いかにもそれが現状に合わないというがごとき理由を付して改正に向うといふことは、われ／＼としてはあまりに早計ではないか、こう思ひますので、軽々にしてはならないといふばかりではな

く、軽々にするにも何も、自分自身体験を持つてないで、今改革に向つて、治安といふものは、今御指摘くだすつたように、総合政策によるべきものであり、ことに社会政策などが前進しなければならぬと私は考えておる次第でございます。

○西村(力)委員 関連して、中井委員のように、万一警察のなすことがわがままであり警察国家的であれば、そこ

の制度そのものをそり簡単にかえるべきやないということは、私たちもそれが行わぬとして、簡単に昔の方がよかつたというふうな考え方方が支配しておられます。しかもつき進んでみますと、暴力関係といふことをしばおつしやいます。しかし極右にし

当慎重にしなければなりません。日本民族が自分で考えてした仕事は、たゞえ欠陥があつても、どこかに日本民族として正しい必然性があると思いますが、この警察制度は、ちょうど今と違います。私はこの問題はまだどうもすべてに通する思想が納得できないのあります。その点をひとつお伺いいたします。

○犬養(國)務大臣 答弁が欠けておるようになります。私の言わんとするところは、自分自身の判断や何かで運営をした経験を少しも持つていないと私は思ひます。それであるから今改正をしなければならぬという論拠といふものは成り立たないのじやないか。二、三年で改革してはならないといふならば、あと二年くらいはどうしてもやらなければならぬという論拠といふものは成り立たないのじやないか。二、三年で改革してはならないといふならば、あと二年くらいはどうしてもやらなければならぬといふことは私は信じております。

○西村(力)委員 答弁が欠けておるようになります。私の言わんとするところは、自分自身の判断や何かで運営をした経験を少しも持つていないと私は思ひます。それであるから今改正をしなければならぬといふことは、必ずしも成り立たないのじやないか。二、三年で改革してはならないといふならば、あと二年くらいはどうしてもやらなければならぬといふことは私は信じております。

○犬養(國)務大臣 これはこういうことになると思います。戦争前及び戦争中の警察の弊害は、あなたもずいぶん御体験があり、私も多少体験があります。それから戦争後今申し上げた占領政策の一環として実現した現行法、これがもなか／＼いいところがあります。

○西村(力)委員 これはこういうことになると思います。戦争前及び戦争中の警察の弊害は、あなたもずいぶん御体験があり、私も多少体験があります。それから戦争後今申し上げた占領政策だけのわくからだけ見れば上の方だと思います。日本が支那でやつたことや何かから考えますと、上通りと思うし、また大臣もその通りと思われると思うのです。それについて日本の警察といふものが自分の立場を、裁判権は完全にとりもどすということのないよう、裁判権は完全にとりもどすといふことはあります。今後はそういうことをあくまで固執してその実現を見たが、この警察制度は、ちょうど今と違います。私はこの問題はまだどうもすべてに通する思想が納得できないのあります。その点をひとつお伺いいたします。

○犬養(國)務大臣 これは、たゞいわゆるC.I.C.の手先になり軍政部の手先になつて、日本の制度自体による運営といふことは、全く立派な問題であります。昨年法務省は、まさに米ソ間が折り合つて、日本は非常に弱くてよろしい。米国が占領し終連絡し、かつ指示を受けておるかどうかわかりませんが、とにかく出入りをしておつたということは、山田某によつて証言されておる。そういう点を見ますと、日本の警察は現在の制度で自分たちの立場で運営されておるかどうか、経験はまだ一日も持つてないの

で、そうして今申し上げたように警察
単位があまり小さ過ぎたその弊害を除
去して行こう、こういう三つのことを
考えたのであります。もう二年ほど
考えた方がお前なおよかつたということ
とは、一応一理もござりますけれど
も、結局その時期の認定というのは、
お互いの勘の違いということになるの
ではないか、しかしつできるだけそのこと
との改革を慎重にしろという御指示に
対しては、原則的には私は全然同感で
ございます。

う。今の公安委員会をそれほど重要視されるなら、さらに信用されてやられる必要があると思うのであります、が、その点をちよと……。

○犬養國務大臣 一応ごもつともでござります。この点はこの間どなたかに詳細に申し上げたのであります、國家公安委員と府県の公安委員との間に、ふだん絶えず連絡会議を開きまして、そしてそのときに常時隊長のなすところを報告してもららう。任命のときに事あらためて聞きますと、いろ／＼貴民ができますので、ふだん色々手采

ます。そういうふうに検事の場合、何にも制約がないのですますが、そうしなければ實際うまく行かない。任命したらそれで済むというのではなく、任命は出発点であります。それから在任する限り毎日々々府県民とうまく合せて行かなければならぬのでございまして、その府県民から懲戒罷免に倣すると言われたら、もう本部長としての生命は實際失われる、こういう輿論の効用というものを、私はあなたより少し感じを多く入れておる者なんですよ。

○中井(鶴)委員 ところで今のお話をうながしておきたい、私は実はますゞ非常に心配になつたのであります。現在刑事訴訟法にいろいろな欠陥があるからこれをさねばならぬという声は、たくさんあります。それはちよと警察がいかがからず直さねばならぬ、しかしその奥にあるものは、どうも昔の方がやはりかつたからといふ考え方がある。そぞれに對して努力をしない。今の刑事訴訟法はなかなかつぱな点があるのです。ただそれに警官の方が、自分が努力をしないからついて行けない。

法直みぬによくちで訟にありまし。されば、一人の警察官がついて参りました。私もまあそこに長くおどりましたから、その警察官は私の顔を知つておるのでありますようけれども、しかし私はその警察官は知りません。私も警察と相當關係がありますから、一人や二人來たつて別に何でもあります。せんが、そのついて参つた警察官が、一時間ほどの話の間に入つて参りました。私は何のたれ兵衛ですと言つたところなれば、帰りに際して、何のことをお兵衛でありましたと言うたこともござりますが、それに一人の警察官がついて参りました。私もまあそこに長くおどりましたから、その警察官は私の顔を知つておるのでありますようけれども、しかし私はその警察官は知りません。

中井(健)委員 先ほどの御質問のとおりで、公安委員会の話がありました。範囲を括げて、範囲も括げるのかと思つたら、権限は小さくなるというんじやうども少しおかしい。大養さんは府県の公安委員会は今度は行政管理もやるといふとおつしやるかもしませんが、かんじんかなめの隊長の任免権がない。鶴告権はある。勧告権などといふものは——私は非常に心配になるのですが、今の内閣のことは申しませんが、非常に極右極左の内閣でもできまして、今のこの新しく出ておりまする法案を百パーセントに利用してやりましたら、これは何でもできます。今の内閣だって、きょうは目の前に置いて何ですが、これはひどいことになります。大体今の日本の憲法は英米に近いものになつたのですが、警察法もそぞろにいうふうになるのがあたりまえです。昔の警察は大陸中心というふうな、一体ドイツあたりのものが案になつた。その警察制度をまた昔に返す。これは憲法の建前からいたしましてどうも

点といひますか、採点というのが語弊があれば、どういう人物でこうどうところがいいとか悪いとかということをためときまして、國家公安委員は任命のときにその材料をもつてやる。東京の向うから、ふだん寝ころんでいて、一度会つたがあつて感じがいいとか悪いとかということでは私はいへないと思います。ふだん府県の公安委員と常時連絡會議を開くように定めまして、そうしてその材料によつてやる、どういうふうに考えておる次第下さいます。従つて勧告だけじや何下さらないじやないかとおつしやいますが、そこはどうも議論が違つて来るのをさしまして、いやしくも警察本部長が、府県民の代表である府県公安委員会から罷免懲戒の勧告権を発動されるということは、新聞紙にも出ますまいし、非常な輿論の反映になるわけでござります。これは私内部のことを申し上げて恐縮ですが、検事正とか次席検事あるいはその他の検事などの人事異動のときにも、土地でかねてうがみ合つておつたかどうか、いろく美点ありますを聞いてやつておるわけでござい

○中井(徳)委員 どうもこの点は、そういうお気持なら、その通りはつきりとそれを法文にお出しになつて、公安委員会の任命ということになつた方がいいと思いますが、しかしこれは全部に反対なんですから、こういうのは小さなことなんであります。最後にちよつと伺つておきますが、刑事訴訟法を改正するようなお気持はお持ちはございませんか。

○犬養國務大臣 御承知のように、ついたが、これは根本的改正ではなく、運用のみをもつては行かないよく〜のところだけつまんで改正したのでありますとして、いわば外科手術のようなものでござります。根本的な問題はまだたくさんあると思います。これは法制審議会に引き継ぎかけておりまして、根本的改正は他日いたしたいと思いますが、事納の性質上、すぐ今国会はもちろらん、次の国会にも必ず出る運びに、法制審議会の答申がなるかどうか、これがあれで能足れりと思つていないことは明言いたしたいと思います。

今の大統領の最も重視する点は私はこの組織ではないと思います。警官が新しい民主主義にもつと徹してもらうとうことになります。

ひとつ一例を申します。実は私は二十一日に國に帰りましたて、いろいろな用事がありましたので、届をして十三日まで休んだのですが、十三日朝、國警から次席さんが電話かけて来てまして、一へんお目にかかって、こう言われる。私がおりますが、これはもちろん自警の所在地です。実は國警の次席さんは暮の友達であります。いたのだろうと思つて、応待をしたのでありますが、今度の警察法はどうですかい、参りまして、友達として私はどうしようか、というふうなことでありますて、一時間ほど話して帰られました。次席さんにつきましてはそういうことで、これもへりくつを言いますと、この緊迫した政情の中にあつて重大な警察法案について、代議士が前に帰つて、それを地方の一地区の次席がお前の意見はどうだと言うて来る

思う。これはあなたがよくおつしやります日本人の性格で、上の人々の言うことはよく聞く。だからこそ私どもはそれを改正するために努力しなくてはいけぬのであつて、言ふことを聞くからに合つた制度にせよといふのでは、私はどうもあまり味氣ないようと思つてあります。従つて教養のことでも大いにやるとおつしやるであります。されども、少くも同時にしなければならないのであります。従つて教養のことばかり申し上げておく。制度をかえて警察がよくなるなどとお考えになつたらとんでもないことです。制度をかえる前に、まだ私が必要なことがあります。きょうはこれくらいにしておきます。

○犬養國務大臣 大分議論をやり合

ましたが、今のお話は完全に御同感でございます。ついでながら失礼ですが、よく教員の人いろいろなことを調べるということについて、両院でひんびんと御質問がござります。中には多小誤解もありますので、これからその点を申し上げるのですが、たとえば今あなたの御体験になつた通り、近所で心やすくしている警官が教員の家へ遊びに行つて、ときどき、というようなことが悪い。そういう問題について私は、警察官の教養ということを、今までも足りませんが、一生懸命でやりたいと思つております。今のお話が万一事実でありますならば、すこぶる御無礼であります。その御無礼を御無礼と思わないようなことが万一ありますと、これは根本的な問題でございまし

て、私は警察官の心構えをかえないうちは、制度をかえてはならぬといふのを改定するためには、私はどうもあまり味氣ないよう思つてあります。従つて教養のことばかり申し上げておく。制度をかえて警察がよくなるなどとお考えになつたらとんでもないことです。制度をかえる前に、まだ私が必要なことがあります。きょうはこれくらいにしておきます。

○佐藤(親)委員長代理 北山君。

○北山委員 この警察法を審議する際には、やはり内容の問題もそうであります。この法案を出して来た政府の考案方、こういうことについていろいろな角度から、われくはたださなければならぬと思つてゐるわけです。教員の方、この法案を審議する際に宮内庁の次長を呼んでいろいろ尋ねをしたいと思うのです。

まず第一に、二重橋事件というものが法務大臣は引用されまして、それを

当委員会等で問題にした。そしてその席に大臣が呼ばれたということは、委員会の方でやはりこの問題の責任が大臣の方にあるというふうなことをわざわざ尋ねをしたいと思うのです。

これは単に警察だけではなくて、あの際に宮内庁の次長を呼んでいろいろ尋ねをしたいと思うのです。教員の方の発表にもあります通りで、やはり二重橋の方の鉄橋あるいは宮内庁前の広場というものの設備、そ

ういうことにも欠陥があり、そういう不完全な設備のもとで、あいの參賀を受けるというような受け入れ計画を作成してやつたところの宮内庁ないしそくに連絡する政府当局に、責任があるのではないかというふうな問題もあるわけであります。そういうことをわれわれは総合的に検討し、かつ調査をいたしました。その結果わかれわれは、その責任を非常に感じまして、ただまに武末宮警察本部長にやめてもらつたわけであります。従つて私はその責任を感じまして、ただまに武末宮警察本部長にやめてもらつたわけであります。従つて責任を感じます。その点ひとつ大臣としても誤解のないようにお考えを願いたい。しかも私はお見舞をいたしまして、いまだに

あの際に、いろいろ調べた結果わかれわれが感じることは、あの事件の警察に関する部分について、皇宮警察、このようにお考えを願いたい。しかも私はお見舞をいたしまして、いまだに

治らない方々に対しても、今でも病状につたわけであります。従つて責任を感じます。従つて責任を感じる誰部私はお見舞をいたしまして、いまだに拠なんでございます。問題はそうなります。従つて責任を感じる誰が感じます。従つて責任を感じる誰にはなると今もつてお考えを願いたい。それでは、その他の点は全然御同感でございまして、人命、つまりあなたがお見舞に来る人々の命といふことにお考えを願いたい。しかし一つの観測材料にはなると今もつてお考えを願いたい。だから警察制度をかえる原因にしたと申しません。しかし一つの観測材料にはなると今もつてお考えを願いたい。でも日本人はそこがうまく行かない。少なく、二つの命令系統によつて、どうも日本人はそこがうまく行かない。結局自警側の連絡が悪いといふのではなく、二つの命令系統によつて、どちらが連絡等につきまして、連絡もございません。しかし一つの観測材料にはなると今もつてお考えを願いたい。

強いものにしなければならぬし、ある

て、私は警察官の心構えをかえないうちは、制度をかえてはならぬといふのを改定するためには、私はどうもあまり味氣ないよう思つてあります。従つて教養のことばかり申し上げておく。制度をかえて警察がよくなるなどとお考えになつたらとんでもないことです。制度をかえる前に、まだ私が必要なことがあります。きょうはこれくらいにしておきます。

〔委員長退席、佐藤(親)委員長代理着席〕

○犬養(親)委員長代理 北山君。これは單に警察だけではなくて、あの際に宮内庁の次長を呼んでいろいろ尋ねをしたいと思うのです。この点について、私はそういうように考えておるのであります。大臣としてどのようにお考えになつておるか、御答弁を願いたい。

○犬養國務大臣 大体あなたの御観察に同感でございます。二重橋事件について國務大臣を呼ぶのはおかしいと申上げたことは一度もございません。私の言い方が不十分だつたのでございましょう。あの事件に私をお呼び立てるのは当然であります。従つて私はその責任を感じまして、ただまに武末宮警察本部長にやめてもらつたわけであります。従つて責任を感じます。その点ひとつ大臣としても誤解のないようにお考えを願いたい。しかも私はお見舞をいたしまして、いまだに

治らない方々に対しても、今でも病状につたわけであります。従つて責任を感じます。従つて責任を感じる誰部私はお見舞をいたしまして、いまだに

治らない方々に対しても、今でも病状につたわけであります。従つて責任を感じます。従つて責任を感じる誰部私はお見舞をいたしまして、いまだに

治らない方々に対しても、今でも病状につたわけであります。従つて責任を感じます。従つて責任を感じる誰部私はお見舞をいたしまして、いまだに

二重橋事件は別としましても、公安委員会をなぜ呼ばないのかというような御意見があるようですが、しかしこれは成なりあるいは提案について、やはり政府側としても公安委員会を軽く見ておるのじやないか。委員会がそりあるのでじやなくて、政府側が初めからそうであるのであるのであって、そういうふうに委員会の方にだけ、考え方方が今までで少し焦点がずれておるというような言い方は、間違いじやないか。この点もひとつ大臣にそのお言葉を少しがえさせていただきたいのです。

○犬養國務大臣　これは私が承服できないのでありますて、委員会といつもの私をそういうふうに思つておりますせん。ただ一般的の傾向が、いろいろな警察に関する事故が起つたときに、公安委員のことがまつ先に頭に浮かばない傾向がある。これは公安委員といふものの資格を拡充して、公安委員がまづ先に頭に浮かぶようにしたいと申し上げたつもりであります。それから公安委員と相談という点でございますが、昨年は大勢で非常に目立つてはなつた。大勢見えたときは、名刺を国会へ通じて、十分か二十分でお帰りになるというのがありましたが、ことしはむろろ小人数ではあるが、長くこまかく御陳情がありました。現に昨日もある大都会の自治省の首脳幹部が会いたい

二の例外はあるかもしれません、ひ
まのある限り、いなひまを都合して、
お目にかかるつて同つて、次第でござ
います。そりわけ、公安委員を警
察法改正というふうなことは、また
申してはかどが立ちますし、そんな
とは念頭にございませんので、この点
御了解をいただきたいと思います。
○北山委員 次にお聞きしますが、保
安隊と今度の警察法改正というふうな
関係であります。これは昨日ほかの委
員から質問がありまして、それに対し
て大臣はお答えになつておるわけであ
ります。この点は保安隊を今度四万方
千里もふやすのだ。だからこの警察の方
はそんなに強化しなくてもいいのいや
ないかというような質問に対しまし
て、大臣は、今度の保安隊の増強とい
うものは、直接侵略に対抗するための
増強である、これは世人一般の常識で
もある、であるから今度の保安隊の増
強というものは切り離して、警察の
強化をはからなければならぬ、さよ
にお答えになつたと思います。ところ
で私も実は保安隊については、大臣と
同じような考え方を持つておる一人な
んです。ところがこの前の国会です
か、参議院の予算委員会で吉田首相
が、保安隊をふやすのだから、警察は
減らしてもよろしい、こういうことを
言われておるはずです。また緒方副部
長も何かの機会にそういうことを言つ
ておる。そこで私は自治府の長官に、
そういうふうな関係であるかどうかを
聞いたのです。そうしたところが、や

ういたしますと、大臣の考え方と自治庁の方の考え方とは、食い違つておるのじやないか。大臣の方では、今の保安隊の増強は一向治安維持には關係がないから、警察法はやっぱり強化しなければならない。別個に考えなければならぬ。ところが自治庁の長官は、それはやはり関係がある。保安隊をふやせば、何としても治安維持力の強化ですかね。そこに非常に食い違いがあるのですが、その点をひとつ、これは私委員長にも申し上げたいのですが、昨日この警察法の審議に際して、自治庁の長官なりあるいは責任者に来てもらいたい、これはこういう問題が至るところで審議の途中で出て来るから、私は要求したわけでありますので、その点については委員長の方で、警察法の審議について、自治庁の方にも必ず出席してもらうようにおとりはからいをお願いを申し上げます。

○加藤(精)委員 大臣の御答弁の前で、いろいろ大臣の御発言等にからんで、いろいろな質問がこの間中から委員会でありますので、それについて私の率直な意見を申し上げまして、しかる後に大臣から御答弁をしていただくことにいたしていただきたいと思うのであります。たいへん構撃なことでございますが、お許しを願いたいと思いま

問題等も、これは私たちの体験からいろいろな事例であります。たとえば保安隊の多発的に日雇い労務者が理事者つるし上げの指令が出ますと、役場に殺到して参ります。私たち市役所においては、ときには、市役所のすぐわきが自治警察署でございますが、殺到して参ります。共産系の朝鮮の人を含んだ大衆が役所の至るところに殺到して参ります。絶対に理事者が外部に出られないようにしてしまいます。これに対して、自治警に連絡いたしましたが、とうてい兵力が足りないので、(笑声)これは何とも手のつけようがないのでござります。隣の都市の自治警察からトラックで警察官が応援に急送されますと、そのころにはすぐ解散してしまいます。今度は隣の都市の警察官が隣の都市に帰つてしまいますが、またひとつやつて来る。こういふような場合には何とも導かれておるのであります。かかる状況はまことに無政府にもひとしいのでございまして、大体現行の警察法が、憲法六十五条でしたが、「行政権は、内閣に属する。」という規定から見まして、現在日本警察を全体として世話をされる場所がどこにもないというようなことは、現行法そのものが憲法違反ではあります。たとえば保安隊の

の共産党員は一千名を越したことはないと言つてゐるにもかかわらず、現在は共産党に投票する投票は百万を数えております。また大体共産党員が十万名、そのシノペ二十万名、北鮮系朝鮮人の共産系の者が六十万名、そのうち最も固結のかたいいわゆる民族というのが十三万、相防と称して、独身であつてきわめて過激なる者が五千名、こういう国家を破壊しようとする、転覆しようとする敵が從来の一萬倍もある場合において、大体現行の警察法は、とにかくマツカーサー元帥がある程度日本の弱体化を促進するためにやつたのをそのままにほつておいて、そうしてそういう者を跋扈させるということが、はたして愛國心に富む言辞かどうか私は疑ひのあります。それでどこまでも私といたしましては、そういうふうな本筋をはずさないで、よりよき、より執行力のある、より國家を守る警察を形成するための御努力のもとに、御質問をされたらいかがかということを考えるものであります。なおそれに関連いたしまして、今度の新警察法において、かかる国家破壊の犯罪が戦前に比して二倍とか二倍半とか、そういうことは別としましても、この国家破壊活動の因子、すなわち敵兵が一万倍にもなつてゐるのに對しまして、こちらの警察の兵力の方が戦前の五割か六割ぐらいしか増していないといふような現状ではたしていいのか。この背景に対し警察官を非常に減少するというようなことは、私は左党であります、大反対なのでございまして、そういうことはこの警察法改正の理由にしないでいただきたい、こうい

うことを感ずるものでござります。大阪の警視総監は非常に優秀な人材ですが、現在の警察の最も欠陥とするところは、敵が非常に多いにもかかわらず、味方の兵力が非常に少いことだと言われておるのでありますて、そういうことは、現在の破壊活動の地下及び地上の活動状況を真に生きた目をもつてながら見る政治家としては—大阪の警視総監は政治家ではないけれども、これは政治家にしたつて惜しくない人物だと私は思つておりますが、政治家であれば、大阪の警視総監よりもはるかによく政治を見なければならぬ。その政治を見たときにおいて、どうも私は警察官の数が多過ぎるという御議論は、中井委員の御議論にも反対でござりますし、政府が何か縮減しようとするようなことは、私は反対でございません。その点について、大蔵当局から要請されてやむを得ずに警察官の縮減をするのかどうか、そういう点もあえて質問をいたしたいのでござります。それから中井委員さんはおそらく大体わかつておつて質問されるのだと思いますが、地方の農村等のまん中に、人口五万とか十万とかの核になる都市があります。そこに自治体警察と国家警察とが並んでいる。並んでいるのは当然なのでありますて、日本の昔の都市の発達から見ましても、御城下町があつてそれに幾つの街道が入つていて、私の生れた土地のごときは、十二の県道が町を中心にしてラディエートしておしまして、みなそこに入つて来るのだから、そこに自治警察ばかりではなく國家警察もあるのが、最も民衆の利便にかなつたあたりまあのことです。このあたりまあのことをお聞きになる

ということは、非常に貴重な審議の時間にどうかと思うのでありますて、それに対する国警の次長さんの答弁もまた振っている。この国家警察と自治警の連絡のためにそういうことに特に置くのだということは、これは国警本位に過ぎたお考えでありますて、政治の大局をどちらになつて御答弁願いたいと思つてゐるのであります、その点についての私の意見に賛成かどうかという点につきまして、大臣及び國警の次長さんに御答弁を願いたいと

ではないのであつて、糾乱事件などは保安隊をすぐ使えばいいじゃないか、常にお大きなものには保安隊を使つて、こういう御議論なのであります。非警察はそれを勘案して、今度警察の人数を減らすわけあります。それで足りるのである。保安隊を使つても、われ人ともに国民も少しもふしきを感じません。しかしそよつとした小さな擾乱事件、同時多発的ではあるが、ちよつとしたそれほど一々保安隊を使わなくてもいいじやないかというような事件には、なるべく警察でやりたい、こういう意味なんでございます。そういう意味でこの間の風水害などは、保安隊が出ていかにもたいへんためになる、当然だ。保安隊はやはりいいところがあるというような話を九州の人をしておられたというが、これは保安隊が出てよいという国民常識に合つていることと思います。しかし警察予備隊から保安隊になりましにならば——たとえば警察予備隊が宮城前なら宮城前で警備をする。これは警察予備隊でありますから、あまりふしきでない。しかし保安隊で直接侵略をも防ぐといふような装備強化したものを、ちよつとしたら擾乱事件で使うということは、私の政治責任で反対なんであります。いかにもバルカンあたりにある小国によくあるで、きごとのようで、国情騒然としますので、なるべくそれはできる限り警察を使いたい、こういう言い方をしたわけでありまして、御説明申し上げた原因と事情がまったく別なのでありますから、御了承願いたいと思いま

は、大臣は、保安隊の増強というものによつて、あれは目的が直接侵略に対するものだ、軍隊的なものだというようなことで答弁をされておるわけあります。しかし今までの話によりますと、それはやはりそうであるが、治安維持力の強化にもなるということをお認めになつておるようですが、その通りですか。

○大蔵国務大臣 当然でございます。

予算委員会における總理と改進党の代表との質疑応答を見ましても、直接侵略にも——「も」という字を入れておるのでありますし、もちろん国内の治安維持にも、大仕掛けの擾乱を意味するでございましようが、それも任務としております。それにプラス——前の任務を抹消するではありません。それにプラス直接侵略をも含むというような質疑応答がありましたから、直接侵略にも応ずるような装備強化をやるだろう。そこで実際の常識論として、そういう装備強化を、ちょっととした中型の擾乱事件、小型の擾乱事件に一々出すのは、私の政治感覚として、方々によくあるような、小国の国情疊然たるものに似るので、これはかえつて民心を不安にするから、そういうことはできるだけ警察力でやりたい。しかし大きな国の安危にかかるような事件の場合には、保安隊が出て、國民だれもふしぎに思わない。その場合の保安隊の質及び量を勘案すると、ない場合よりは減らせる、その減らせる量はどうくらいであるかというと三万人が妥当だらう、こういう結論に達したわけでございます。

○北山委員 そこで保安隊の方はそうちます。

いうお考え方だ。ところが今度は警察の方に対する考え方なんです。保安隊のそれに関連して、一体今度の警察法というものは——警察の公安警察的な機構ですね。その機構を強化しようといふところに目的があると思うのですが、いかがですか。

○犬養国務大臣 どういう御質問かよくわかりませんでしたが、今度は警察の質をよくして、そうして御反対のようあります。が、府県単位に一本化すれば、数も減らせて能率が上る、こういうふうに考えたわけでござります。それからただいまの御質問をもう少し詳しく御教示願いたいと思います。

○北山委員 前のやつに関連してと言つたので、ちょっとわかりにくかつたかもしませんが、問題は、今度の警察法の改正、というのは、特に公安警察、国家的な事犯に対する秩序の維持といふよりは、部分の機能について強化しよう、そして中央の統制力を強くして行こう、こういふようなところにやはりおもな目的があるのでないか、こう思うのですがどうですか。

○犬養国務大臣 お答えいたします。その点に限つて第五条で幅をちゃんときめて法律に明記して、その幅においては中央の指示、指令事項というものをつくりしよ、それだけの権限を持たそと考へた次第でござります。

○北山委員 そこで私は先ほどの自治府の方の見解との食い違いというもののがやはり残ると思つのです。それは自治府の長官もだつたと思ひますが、青木政務次官もたしかそう答えられた。要するに今度の保安隊の増強によつて、やはり治安維持の力というのもふえるのだから、そこで警察は減らし

てもいいのだ、ということは、警察の方の治安維持能力はふやさなくていい、少くとも減員してもよいというような趣旨にお答えになつた。従つてその点についてはどうも大臣のお考え方と若干食い違ひがあると私は思う。この点は一方の当事者の方が御出席になつておりますから、さらに自治庁の方に出ていただいてその考え方をただしたい、かように考るわけであります。大臣の御意見については一応了承いたしました。

〔佐藤(綱)〕委員長代理退席、委員長着席

装備を強化した保安隊に出でてもらひうるから、そのことは国情騒然として見えるから、その意味においては、できるだけはだめだ、こういう意味でございます。警察でやつて行きたいから四万人とがんばらうとする北山君と法務大臣との御論議を非常に有益に耳聴しておつたのであります。が、先ほど申し上げましたごとく、全国に共産党の方から指令があつて、日雇い労組の各都市の理事者のつるし上げというような一つの指令があります。その場合に、先ほど申しましたように、一つの自治警察では警察の能力が少いので、とうてい手がつけられない状態がたび々起る、こういう場合に隣接の警察から応援を得るのであつても、なおかつ相当ひまがとれまして、私、市長をしておりました時分に三時間も四時間もつるし上げをされた経験があるのであります。そういうような場合に、私の山形県の鶴岡市の例をとつてみますれば、保安隊は隣の県の秋田市と新潟県の新発田にしかないところのようなものから身体の自由を拘束されるというような事態に、占領後の日本の監視の鎮圧はできない。理事者が暴力団の無神経になつた、無政府状態の上から、どういう場合、どうていこういうものをお置しておる、この無神経になるということだが、すべての政治の西ドイツのように復興しない原因であつて、かかる場合、どうていこういうものを容認することができないからと、

今度警察法を改正するのじゃないか
保安隊では平素そう破壊活動分子の内
偵、調査、捜査その他の手当はしてい
ない、そういうことはおそらく北山委
員にもおわかりになつておられると思
うのであります、そういう点につき
まして、大臣は自信を持つて——保安
隊と警察と任務が違うところもある、
ごく細部のところには警察でなければ
手が及ばぬ、共産党はどんな小さな地
区にも細胞をつくつておる、労働組合
にも細胞をつくるし、また一つの市町
村のどの小さな部分にも細胞をつくつ
ておる。そして細胞ごとに指導グルー
プを持つつておる。こういうものに対
処するのに、何県に一つしかないよう
な保安隊のステーションでは、どうて
いこれに對して、この無政府状態の現
出を防ぎ得ないことは当然じやないか
と思う。それらに対しまして、法務大
臣としては自信を持つて、この実際の
警察と保安隊の業務の実情から、どう
しても保安隊だけではだめだというこ
とを、勇敢に御答弁いただきたい。こ
う考えております。これに對しての法
務大臣の御意見はどうでありますか。

味においては、三万人減らして能率を
うよく使って行こうということは考え
られるのでありますが、実際の面にお
いては、中型あるいは小型の擾乱事件
に、一々保安隊の出動を要請すること
は、政治としておもしろくない、かえ
つて民心を不安にする、こういうをう
に二つにわけて申し上げた次第であり
ます。

○中井委員長 議事進行につき発言を
許します。阿部君。

○阿部委員 質疑応答が目下主として
警察の治安維持方面の機能に集中され
ておるようですが、こういう方
面について現在答弁に当つておられる
のは、犬養法務大臣初め、その他は主
として国警の方々ばかりであります。
今回のこの警察法の改正が、警察の治
安維持的機能を中心としておるのであ
りますが、その点について單に国警ば
かりりが関連を持つておられるのではなく
て、自治警においてそういう方面的の機
能をどの程度果すことができるかとい
うことも、重大な関係があると思うの
であります。そこでこれらの問題につ
いての質疑は、國務大臣や国警方面の
答弁ばかりでなしに、自治警方面のこ
れに関連した答弁をも相並んでやつて
もらいたいと思うのであります。そうち
しなければ、今回のこの警察法の改正
をぜひとも必要とするものであるがど
うか、自治警によつてその機能を果し
得るのではないかというような疑問が
はつきりしないのであります。それで
委員長におかれでは、次会からは国警

○中井委員長 御発議の趣旨はわかりました。それが、それならば自治警のだれを呼ぶかという具体的な御意見が承りました。阿部委員、その点につきましては委員長もおわかりであります。御一任してよいのでありますけれども、それをはつきり申し出よといふの申します。

○中井委員長 その問題につきましては、先般来理事会で數たび御意見があつたところなのであります。これはひとつ理事会の決定におまかせをいただくことができればけつこうだと思いまが……。それならば一応理事会で具体的な方法を協議して、それから後あらためてお詰りしたいと思いますが、いかがでしよう。

○阿部委員 了承いたします。ただちに本日散会後の理事会において御決定下さるということを前提として、了承する次第であります。

○中井委員長 そういうつもりであります。ではあらためて申し上げます。ただいま阿部君の御発議もありましたし、かつこの問題は先般來たび多く数の委員の方からお申出の件でもありますから、本日散会後ただちに理事会をお開きになり、理事会において具体的な方法の御協議あらんことを希望いたします。もう一時ですから、本日はこの程度でどうです。

○大矢委員 今加藤君が質問したです。大阪の警視総監が、兵力が足ら

ぬ、もつとふやせといつておる、政府は三万減すといつておるし、加藤君はふやせと言つておる。それに対する答弁を私は非常に期待して聞いておつたですが、いまだに答弁がない、その答弁をひとつ承つておきたい。

○犬養国務大臣 ふやせといつ、警察を愛してくださる御友情に感謝いたしましたが、政府はいろいろ考えまして、減らせる所考えたのであります。この点あしからず御了承願います。

○北山委員 委員長も、きょうはこの程度で、どうような御希望のようありますから、私はあとの点は留保して、さらに次会に継続していただきたいと思つてあります、なお議事進行について、加藤委員から再々関連質問等が出ておりますが、その中で盛んに共産党の脅威といいますが、そういうものをくるお話をうなづいておられる。

この点についてはもちろんあとで十分私どもは説明したい。実際に共産党の脅威といいうものがどういうものであるかということは、单なる加藤さんの御意見だけでは私どもは信用することはできないのであります。従つてこの点は十分ゆつくりと別にやらなければならぬと思うのでございます。なお今日の保安隊と、この警察の治安維持機能の強化と、ことの問題は非常に重大じやないか。要するに今までの政府側の答弁を見ますと、やはり保安隊の増強も一面における治安維持力の強化であり、また今度の警察法の改正もあり公安警察等の中集権的な強化である。なるほど人員を減らすということは経費の關係上減らすのだろうと思うのですが、そういうふうなことで本当に重要でございますので、さらにじ

つくりと、私はこれを次会におきまして十分質問い合わせたい、かように考えておりますから、きょうはこの程度で、あとに留保いたします。

○中井委員長 了承いたしました。西村君。

○西村(力)委員 一点だけ……。

○中井委員長 御質疑ですか。

おりません。留保されております。従つて次の機会に質疑が続きますから、なさるよう願います。

本日はこれをもつて散会します。
午後零時五十九分散会

昭和二十九年三月四日印刷

昭和二十九年三月五日發行